

DURANTE ESTE FIN DE SEMANA

Andacollo revive la tradición campesina de la trilla a yegua suelta

El sector de El Casuto se prepara para una de sus festividades más emblemáticas a cargo del Club de Huasos de Andacollo, un evento que busca rescatar las costumbres campesinas y traspasarlas a las nuevas generaciones.

ÓSCAR ROSALES CID / Andacollo

El presidente del Club de Huasos de Andacollo, Ernesto Pizarro, organización gestora de la realización de la tradicional trilla a yegua suelta, actividad que han mantenido vigente por 24 años consecutivos, se refirió al significado que esta tradición tiene para la comunidad.

"Queremos que no se pierdan las raíces del campo; hoy la juventud no conoce cómo se trabajaba la tierra antiguamente", comenta, añadiendo que el origen de esta actividad se entronca con una verdadera fiesta donde los vecinos se ayudaban cuando se llevaba a cabo la cosecha de trigo.

PROCESO DE LA TRILLA

A diferencia de lo que algunos podrían pensar, la trilla es un proceso meticuloso que comienza mucho antes del proceso de separación del grano, según explica el presidente del Club de Huasos de Andacollo.

Lo primero que se hace es la siega, que en la práctica, es el corte y recolección del trigo, avena o cebada para, posteriormente, amontonarse en un espacio denominado "parva".

Luego se prepara la "era", que es un terreno circular, el cual debe ser "pisado" (antiguamente se hacía con cabras, pero hoy con rodillos) para que quede firme y limpio.

En tercer lugar viene la "corrida", para lo cual, se utilizan yeguas, las que circulan dando vueltas por la era. En este caso, en Andacollo se utilizan dos "mangas" de 8 a 10 animales, guiados por huasos que las arrean para que los cascos separen el grano de la paja.



La trilla a yegua suelta se ha realizado por 24 años consecutivos en la comuna de Andacollo.

CEDIDA

Significado cultural

Hoy en día, la trilla a yegua suelta no solo es un método de trabajo agrícola, sino también un evento cultural que conecta a las generaciones y enseña a los más jóvenes sobre el patrimonio rural de Chile. De hecho, se organizan festivales en diversas localidades, donde se celebran ferias costumbristas y se realizan demostraciones de esta práctica.

La trilla a yegua suelta es, por tanto, un símbolo de la rica herencia cultural chilena y un recordatorio de la importancia de las tradiciones en la vida rural.

La celebración de la trilla se lleva a cabo durante los meses de verano, para lo cual se limpia la era y se organizan las gavillas de trigo en el centro. Las yeguas son soltadas para pisotear las gavillas, separando el grano de la paja. Después de la trilla, se recoge el grano utilizando herramientas manuales.

Además del trabajo agrícola, en estas festividades se disfrutan comidas típicas, música folclórica y bailes, fortaleciendo el sentido de identidad y comunidad.

24

Años consecutivos el Club de Huasos de Andacollo ha llevado a cabo la tradición de la trilla a yegua suelta.

Finalmente viene la "aventada", etapa en que, premundidos de horquetas - o rastrillos - se lanza el

material al aire para que el viento se lleve la paja y el grano caiga limpio al suelo y pueda ser almacenado.

Según los organizadores de la trilla, "esta actividad en el pasado se hacía por ayuda mutua entre vecinos; hoy lo hacemos de corazón por la tradición", asegura el presidente del club, por lo que invitó a todos a participar en este encuentro con la identidad chilena.

FIESTA PARA LA COMUNIDAD

La trilla a yegua suelta, con el paso de los años, se ha ido transformando

en todo un evento al que asiste un gran número de personas durante los dos días en que se realiza, en esta oportunidad, mañana y el domingo.

Al respecto, Ernesto Pizarro explica que "el evento no es solo trabajo agrícola, sino una verdadera fiesta familiar que se llevará a cabo este fin de semana".

Así, el sábado, la jornada comenzará por la tarde y contará con la presentación de "Los Polillitos" y diversos grupos rancheros para amenizar la noche.

El domingo, las actividades se iniciarán a las 11 de la mañana con una Misa a la Chilena, donde se recordará a los socios fallecidos. La jornada contará esa jornada con la presencia estelar de la artista Mirta Iturra, reconocida folclorista de Santiago, y cerrará con un gran baile para el público.

LAS COORDENADAS

El recinto del Club de Huasos está ubicado en el sector de El Casuto, calle Jaime Razo 755 (cerca del estadio). A pesar del crecimiento urbano que ha rodeado el lugar, el club mantiene allí su medialuna intacta.

En ese sentido, esperan que para mañana sábado asistan unas 400 personas y que para el domingo el público aumente a 500.